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Roupas são descartadas na estrada de São 
Sebastião, entre Soledade e Mormaço
A redação da Tua Rádio 
Cristal recebeu, na manhã 
desta quinta-feira (12), 
denúncias de ouvintes so-
bre o descarte irregular 
de roupas às margens da 
estrada de São Sebastião, 
que conecta os municípios 
de Soledade e Mormaço. 
O material, elaborado por 
meio do sistema intera-
tivo da emissora, contém 
imagens que evidenciam 
o descaso com o meio 
ambiente e a poluição 
causada por essa prática 
 
As fotografias mostram 
uma grande quantidade de 
peças de vestuário, muitas 
ainda com etiquetas, aban-
donadas em diversos pon-
tos da via. Segundo mora-
dores da região, o descarte 

irregular tem ocorrido 
de forma recorrente, ger-
ando preocupações sobre 
os impactos ambientais e 
a segurança local, já que 
esse tipo de material pode 
atrair animais e dificultar 
a visibilidade na estrada. 
As Autoridades Ambien-
tais e a Secretaria de Meio 
Ambiente de Soledade 
foram informadas e devem 
iniciar uma investigação 
para identificar os respon-
sáveis   pelo crime ambien-
tal. A população também 
é orientada a denunciar 
qualquer atividade suspeita 
na área, contribuindo para 
a preservação do meio am-
biente e a manutenção da 
limpeza nas estradas da 
região.

Município promove palestra sobre prevenção ao 
suicídio no Setembro Amarelo

MORMAÇOMORMAÇO

Em apoio à campanha na-
cional de prevenção ao 
suicídio, o município de 
Ernestina está promov-
endo um evento relevante 
como parte das atividades 
do Setembro Amarelo. No 
próximo dia 12 de setem-
bro, a Secretaria Munici-
pal de Saúde organizará 
uma palestra no Salão 
Evangélico, às 14h, com o 
objetivo de abordar a im-
portância da saúde mental 
e a prevenção ao suicídio. 
A palestra será ministrada 
pelo psicólogo Tiago Muza 
Da Rosa, um profission-
al qualificado para tratar 
do tema, trazendo infor-
mações essenciais sobre 
os cuidados com a mente e 
como considerar sinais de 
alerta que podem indicar 
 
A campanha Setembro Am-
arelo, realizada anualmente 
em todo o Brasil, tem o 
propósito de sensibilizar a 
população para questões 
relacionadas ao suicídio e 
aos transtornos mentais que 
afetam milhões de pessoas. 
A ação em Ernestina faz 
parte de um esforço cole-
tivo para disseminar con-
hecimento sobre o tema e 
fortalecer a importância de 

conversar abertamente so-
bre problemas emocionais 
e psicológicos. Durante o 
evento, o psicólogo abord-
ará temas como os fatores 
de risco, a importância da 
empatia, a necessidade de 
criar redes de apoio e as 
formas de prevenir tragé-
dias por meio da identifi-
cação precoce dos sinais. 
A l é m d e 
A ação tem como lema 
“Você NÃO está sozinho!”, 
e reflete a mensagem cen-
tral da campanha Setembro 
Amarelo, que visa lembrar 
a todos que há sempre al-
guém disposto a ouvir e 
apoiar aqueles que estão 
em sofrimento emocional. 
O evento em Ernestina é 
uma oportunidade para que 
a população tenha acesso a 
informações importantes e 
possa se engajar na causa, 
seja para ajudar quem está 
passando por dificuldades 
ou para se sentir encorajado 
a procurar ajuda, caso es-
teja enfrentando algum tipo 
 
A Secretaria Municipal de 
Saúde reforça o convite à 
população para comparec-
er à palestra e participar 
desse momento de consci-
entização e apoio mútuo. 

ERNESTINAERNESTINA

Setembro Amarelo é uma 
oportunidade para toda a so-
ciedade refletir sobre como 
lidar com as dores emocio-
nais e criar uma rede de 
proteção aquelas que mais 
chamam a atenção. O evento 
faz parte de um calendário 
maior de atividades que 
serão realizadas durante o 
mês, sempre com o foco 
em salvar vidas e promover 
o bem-estar mental de hoje 
Além da palestra, outras 

ações de conscientização 
estão sendo preparadas ao 
longo de setembro, com o 
objetivo de ampliar o de-
bate sobre saúde mental em 
diferentes espaços da ci-
dade. Dessa forma, Ernesti-
na se junta a diversas outras 
cidades do Brasil, compro-
metida em fazer a diferença 
na vida de quem enfrenta 
problemas de saúde mental, 
promovendo empatia e soli-
dariedade

Foto: Redes Sociais 
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Sobreposição de goleiros no Grêmio 
pode continuar em 2025
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SANTO ANTÔNIO DO PLANALTOSANTO ANTÔNIO DO PLANALTO
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Atualmente, o Grêmio 
conta com cinco goleiros 
no elenco principal. O titu-
lar é Marchesín, tendo Ra-
fael Cabral, Caíque, Bren-
no e Felipe Scheibg como 
as outras opções para o 
setor. Além desses cinco 
nomes, há dois goleiros 
emprestados que devem 
voltar no final do ano: 
Adriel e Gabriel Grando.
Para 2025, o Tricolor 
poderá ter seis goleiros à 
disposição no elenco, con-
tando que Rafael Cabral 
terá o vínculo de emprésti-
mo encerrado em dezem-
bro e voltará ao Cruzeiro. 
Da lista, três são formados 
no clube e foram titulares 
recentemente: Brenno, 
Adriel e Grando. Porém, 
hoje, vivem momentos 
distintos e precisarão ter 
seus futuros definidos.
De volta do Bari, da Itália, 
Brenno tem treinado no 
CT Presidente Luiz Car-
valho. O goleiro, que foi 
titular na campanha do 
acesso para a Série A em 
2022, tem vínculo até 
junho de 2025. Como não 
deverá ser aproveitado até 
o final desta temporada, a 
tendência é de que seja ne-

gociado para atuar em out-
ra equipe no próximo ano.
Emprestado ao Bahia até 
o final do ano, Adriel não 
vem sendo utilizado pelo 
técnico Rogério Ceni. A 
opção de compra para o 
Esquadrão de Aço adquirir 
o goleiro em definitivo está 
fixada em cerca de R$ 20 
milhões. Na Arena, onde 
tem contrato até o final 
de 2025, ele foi titular na 
campanha do hexacampe-
onato gaúcho em 2023.
Cedido ao Cruzeiro, Gabri-
el Grando ainda não entrou 
em campo nenhuma vez 
em Belo Horizonte. Com 
a contratação de Cássio 
pelo Cabuloso, as chances 
do goleiro ser utilizado 
diminuíram significativa-
mente. Em Porto Alegre, 
ele foi titular na campanha 
do vice-campeonato bra-
sileiro no ano passado. O 
contrato de Grando com o 
Tricolor é válido até o final 
de 2026.

ESPORTEESPORTE Fonte CP Esportes

Desfile cívico em Santo Antônio do Planalto 
celebra a Independência do Brasil e promove 
a leitura como tema central
No último sábado, a Secre-
taria Municipal de Educação 
e Cultura de Santo Antônio do 
Planalto realizou o tradicional 
desfile cívico em comemoração 
à Independência do Brasil. O 
evento reuniu a comunidade 
local em um ato de patriotis-
mo e valorização da educação, 
destacando a importância da 
leitura e do conhecimento 
na formação dos cidadãos 
Este ano, o destaque do desfile 
foi o projeto institucional da 
rede municipal de ensino, in-
titulado “Passaporte do Con-
hecimento: Desbravando o 
Mundo da Leitura”. O projeto 
tem como objetivo promover 
o hábito da leitura tanto no 
ambiente escolar quanto no 
sei familiar, incentivando os 
alunos a apreciarem os livros e 
a cultivarem o conhecimento. 
Ao longo do desfile, diversas 
escolas apresentaram suas ini-
ciativas relacionadas ao tema, 
com alunos carregando faixas, 
livros e materiais que simboli-
zavam a jornada de aprendi-
zado e o poder transformado 
As escolas municipais enfei-
taram a avenida com criativi-
dade, com estudantes carac-
terizados como personagens 
literários e exibindo cartazes 
que reforçavam a mensagem 

de que a leitura é o passaporte 
para um futuro mais promis-
sor. O envolvimento das famíl-
ias também foi um ponto alto 
do evento, com pais e respon-
sáveis   participando das ativi-
dades, simbolizando a união 
entre escola e lar no processo 
Além da rede municipal de 
ensino, a escola estadual, in-
stituições locais, entidades 
comunitárias e empresas do 
município também marcaram 
presença no desfile, colabo-
rando para tornar o evento 
ainda mais significativo. Cada 
grupo apresentou sua própria 
visão sobre a importância da 
educação e do desenvolvi-
mento intelectual como pi-
lares para a formação de uma 
sociedade mais consciente 
O desfile foi prestigiado por 
autoridades municipais, in-
cluindo o prefeito e a seguran-
ça de educação, que destaca-
ram a importância de eventos 
cívicos como este para man-
ter viva a memória histórica 
do país, ao mesmo tempo em 
que reforçam valores como a 
cidadania e o compromisso 
com a educação. Em sua fala, 
a secretária ressaltou que o 
projeto “Passaporte do Con-
hecimento” não se limita a um 
evento isolado, mas faz parte 

de uma série de ações contínu-
as externas para estimular a 
Durante o ato cívico, a comu-
nidade teve a oportunidade 
de ver de perto o trabalho 
que as escolas e instituições 
locais vêm desenvolvendo no 
prol do crescimento intelec-
tual e social dos jovens do 
município. O evento também 
serviu para fortalecer os laços 
comunitários e fortalecer o 
papel da educação como um 
caminho para o progresso. 
Encerrando o desfile, houve 
uma salvação de palmas cole-
tiva que simbolizou o recon-
hecimento e a valorização do 
esforço de todos os envolvidos 
na educação do município. A 
mensagem deixada pela Sec-
retaria de Educação foi clara: 
a leitura é uma ferramenta po-
derosa para desbravar novos 
horizontes e, juntos, escola, 
família e comunidade podem 
formar uma geração mais 
O desfile cívico em hom-
enagem à Independência do 
Brasil mais uma vez cumpriu 
seu papel de unir a comuni-
dade em torno de valores es-
senciais, como o amor ao país 
e o compromisso com a edu-
cação, promovendo não só o 
patriotismo.

Brenno em treino no CT Presidente Luiz Carvalho | Foto: Lucas Uebel / Grêmio FBPA / CP
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Contando Histórias 
           por aí

JJenifer Françaenifer França  
@jenniferfrancaphoto@jenniferfrancaphoto

Celebrando Quatro Anos de 
Amor e Desenvolvimento

Na última quarta-feira (1 1), celebramos 
um marco especial: minha filha com-
pletou quatro anos de idade. É incrível 
como o tempo passa, e ao olhar para 
trás, vejo o quanto ela cresceu e se desen-
volveu. Cada risada, cada palavra nova e 
cada descoberta fazem parte de uma jor-
nada que me enche de gratidão e alegria.
Desde o momento em que ela chegou às 
nossas vidas, houve uma transformação 
em nossa casa e em nossos corações. Sua 
curiosidade inata e sede de conhecimen-
to são contagiantes. Lembrome de vê-la 
dando os primeiros passos, em busca de 
explorar o mundo ao seu redor, e como 
aqueles pequenos passos logo se trans-
formaram em corridas, saltos e danças. 
A cada dia, ela aprende algo novo, e eu 
me sinto privilegiada por poder acom-

panhá-la nesse processo.
Uma das lições mais valiosas que aprendi 
durante esses quatro anos é a importân-
cia do tempo. Em um mundo onde es-
tamos constantemente conectados aos 
nossos celulares e distraídos pelas redes 
sociais, é fácil esquecer o simples prazer 
de estar presente. No entanto, tenho per-
cebido que trocar um pouco de tempo 
do meu celular, trabalho ou afaseres por 
uma brincadeira ou momento de inter-
ação com minha filha pode fazer toda a 
diferença. Aqueles momentos se tornam 
memórias que guardaremos para sem-

pre.
Seja construindo torres de blocos, de-
senhando juntas ou simplesmente con-
tando histórias antes de dormir, esses 
momentos de conexão são preciosos. 
Eles não apenas fortalecem o laço entre 
nós, mas também ajudam no desen-
volvimento dela, estimulando a criativi-
dade, a comunicação e a empatia. Cada 
risada compartilhada cria um espaço 
seguro onde ela se sente amada e valori-

zada.
Além disso, ser grato pelos nossos filhos 
é reconhecer a oportunidade única que 
temos de moldar suas vidas, ser seus 
guias e apoiá-las em seus sonhos. É um 
papel que exige paciência e dedicação, 
mas os frutos desse esforço são imen-
suráveis. Ao olhar nos olhos da minha 
filha, vejo um futuro cheio de possibili-
dades, e isso me motiva a ser uma mãe 

melhor a cada dia.
Vamos valorizar o tempo que temos e 

aproveitar cada momento ao lado de
quem mais amamos. Que todos nós 
possamos lembrar da importância de 
doar nosso tempo, mesmo que breve, 
para criar laços mais fortes e significa-
tivos. Afinal, os anos podem passar, mas 
o amor e as lembranças que construímos 
ficarão para sempre em nossos corações.  

MARIASMARIAS
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Maria Antônia apresenta 
atrações farroupilha do Bella 
Città Shopping
Neste sábado, dia 14 de se-
tembro, o Bella Città Shop-
ping será palco de uma série 
de atrações culturais em hom-
enagem ao mês do gaúcho, 
celebrando as tradições far-
roupilhas com muito orgulho 
e alegria. O evento promove 
movimentação no centro de 
compras, atraindo visitantes 
que buscam vivenciar um 
pouco da cultura rica do Rio 
Grande do Sul, com destaque 
para a música, a dança e, cla-
ro, o chim tradicional.
A influenciadora Maria 
Antônia, conhecida por sua 
forte presença nas redes so-
ciais, foi a responsável por 
anunciar a programação es-
pecial em um vídeo publicado 
em seu perfil no Instagram. 
Vestida com roupas típicas da 
cultura gaúcha e segurando 
uma cuia de chimarrão, ela at-
raiu o público para participar 
das atividades do dia. “Vai ter 
muita música e dança tradi-
cional, além de erva-mate e 
água quente, disponíveis gra-
tuitamente para quem quiser 
preparar seu chimarrão. É só 
chamar a família e aproveitar 
esse dia especial!”, afirmou
O evento é uma excelente 
oportunidade para quem 
aprecia a cultura gaúcha ou 
deseja conhecê-la melhor. A 
programação inclui apresen-
tações de danças folclóricas, 
como as tradicionais inverna-
das artísticas, além de shows 
musicais com grupos que 
tocam a música gaúcha au-

INTERNET E REDES SOCIAISINTERNET E REDES SOCIAIS

iPhone 16 terá revoluções 
tecnológicas e inovações no 
botão de captura

A linha do iPhone 16 promete 
diversas mudanças significati-
vas, incluindo botões inéditos 
em alguns modelos, ampli-
ação da câmera tetraprisma, 
design térmico para evitar su-
peraquecimento, bateria com 
maior durabilidade e um sen-
sor de câmera aprimorado. No 
entanto, a maior surpresa é a 
introdução do novo Botão de 
Captura, que estará presente 
em toda a linha de iPhones 16.
O Botão de Captura é projeta-
do para revolucionar a maneira 
como tiramos fotos e gravamos 
vídeos. A tecnologia capaciti-
va, similar à das telas sensíveis 
ao toque, permite um pressuri-
zação leve para focar antes de 
pressionar completamente para 
capturar a imagem. Isso prom-
ete tornar a experiência de uso 
mais intuitiva e precisa.
De acordo com vazamentos, o 
Botão de Captura estará pre-
sente no iPhone 16 e no iPhone 
16 Plus. Diferente do que al-
guns especialistas, como Mark 
Gurman da Bloomberg, previ-
am, este botão não será exclu-
sivo das versões Pro.
Botão capacitivo
Um botão capacitivo, tal como 
uma tela sensível ao toque, 
funciona através de um campo 
elétrico que reage quando in-
terrompido pelo campo elé-
trico de um dedo humano. Este 
tipo de tecnologia, no entanto, 
traz certas limitações, como a 
impossibilidade de uso subm-
erso em água.
• Resposta ao toque: O botão 
capacitivo responde ao toque 
leve para focar e ao toque com-
pleto para capturar a imagem.
• Ajuste de interação: É pos-
sível regular a distância na qual 
o botão detecta a interação.

• Versatilidade de uso: Pode 
ser utilizado com luvas, de-
pendendo do material.
A implementação do Botão 
de Captura capacitivo pro-
mete mudar a forma como 
os usuários interagem com a 
câmera dos seus dispositivos. 
Aqui estão alguns aspectos 
importantes:
• Precisão: Permite um con-
trole mais preciso ao focar e 
capturar imagens.
• Facilidade de uso: Torna 
a captura de fotos e vídeos 
mais intuitiva.
• Inovação Universal: Dis-
ponível não apenas nas 
versões Pro, mas em todos os 
modelos da linha iPhone 16.
Inovações
Além do inovador Botão 
de Captura, a linha iPhone 
16 traz diversas outras 
inovações que prometem 
melhorar a experiência do 
usuário. Entre elas estão:
• Câmera Tetraprisma: Uma 
tecnologia avançada de 
câmera que proporciona fo-
tos de altíssima qualidade.
• Design térmico: Projeta 
para evitar superaquecimen-
to e permitir que o disposi-
tivo funcione por mais tempo 
sem interrupções.
• Bateria duradoura: Maior 
capacidade de bateria para 
suportar um uso prolongado.
Essas inovações demonstram 
que a Apple continua a se 
empenhar em trazer novi-
dades que realmente fazem 
diferença na vida dos usuári-
os. Com a linha iPhone 16, a 
empresa reafirma seu com-
promisso com a inovação e 
a melhoria contínua da ex-
periência do usuário.

têntica, relembrando canções 
que enaltecem o orgulho de 
ser do sul do Brasil. A oferta 
de erva-mate e água quente, 
disponibilizada gratuitamente, 
reforça o espírito de hospitali-
dade característico do povo 
gaúcho, incentivando os visi-
tantes a participarem de uma 
das tradições mais queridas da 
região.
Quem quiser conferir o vídeo 
completo com programação 
e o convite da influenciadora 
Maria Antônia pode aces-
sar seu perfil no Instagram, 
@mariaantoniasebbensalvi. 
Com milhares de seguidores, 
Maria Antônia se destacou 
por promover uma cultura re-
gional de forma acessível e 
divertida, aproximando ainda 
mais o público das tradições 
que fazem parte da identidade 
gaúcha.
O Bella Città Shopping, por 
sua vez, vem se consolidando 
como um espaço que não só 
oferece lazer e compras, mas 
também valoriza a cultura lo-
cal, promovendo eventos que 
fortalecem o vínculo entre 
a comunidade e suas raízes. 
Neste mês de setembro, a pro-
gramação especial farroupil-
ha é uma forma de honrar a 
tradição, trazendo momentos 
de diversão, aprendizado e re-
uniões em família.
 É o momento ideal para ve-
stir uma bombacha, pegar uma 
cuia de chimarrão e se juntar 
à festa!

Fonte:O SUL
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Victor Graeff realiza 1ª Mateada Solidária 
no Dia 21 de Setembro

VICTOR GRAEFFVICTOR GRAEFF

No dia 21 de setembro, a 
cidade de Victor Graeff 
será palco da 1ª Mateada 
Solidária, um evento que 
promete reunir a comu-
nidade em um clima de 
solidariedade e cultura. 
A Praça Municipal será 
o local de encontro para 
todos que desejam par-
ticipar dessa iniciativa, 
que combina tradição, en-
tretenimento e ação social. 
Durante o evento, haverá 
distribuição de Erva-Mate 

Natufolha para os presentes, 
permitindo que todos pos-
sam saborear um bom chi-
marrão enquanto partici-
pam das diversas atividades 
programadas. As apresen-
tações culturais ficarão a 
cargo da Invernada do CTG 
Galdino Marques, que trará 
um espetáculo de danças 
tradicionais, além de artis-
tas locais que animarão o 
público com música ao vivo. 
 Além da valorização da 
cultura regional, a Mateada 

Solidária também tem um 
forte cunho social. Estão 
sendo arrecadados alimen-
tos não perecíveis que serão 
destinados a famílias em sit-
uação de vulnerabilidade na 
região. É uma oportunidade 
para a comunidade se unir 
em prol de uma causa nobre, 
enquanto desfruta de mo-
mentos de lazer e cultura. 
 O evento conta com o 
apoio de diversas empre-
sas e entidades, incluindo 
Sicredi, Cotrijal, Coprel, 

 4ª Feira do Livro de Mormaço,24 e 25 de 
outubro,”Mormaço, Memórias e Histórias
A 4ª Feira do Livro de 
Mormaço será realizada 
nos dias 24 e 25 de ou-
tubro, no CTG Teófilo 
Schroeder, com o tema 
“Mormaço, Memórias 
e Histórias”. O evento, 
promovido pela Secre-
taria Municipal de Edu-
cação, Cultura e Despor-
to (SMECD), promete 
ser um grande encon-
tro para a comunidade, 
destacando o incentivo à 
Nas edições anteriores, a 
Feira do Livro de Mor-
maço tem se consoli-
dado como um impor-
tante evento cultural da 
região. A 3ª edição, re-
alizada em 2023, contou 

com diversas atividades, 
como a Feira Itinerante 
Regional de Artesanato, 
que reuniu mais de 70 
expositores e destacou a 
agricultura familiar, val-
orizando a cultura local. 
Além disso, a feira ofer-
eceu momentos de autó-
grafos e apresentações 
culturais para crianças e 
jovens, com o objetivo 
de promover a leitura e a 
educação no município. 
A professora aposentada 
Vera Beatriz Salvadori 
Bertani foi padroeira, em 
reconhecimento à sua tra-
jetória na educação local  
(A 2ª Feira do Livro, em 
2022, teve uma proposta 

semelhante, com foco na 
valorização da leitura e 
nas atividades culturais 
externas para crianças e 
adolescentes. A Câmara 
Municipal de Mormaço 
destacou o sucesso do 
evento, mencionando a 
importância da feira para 
o desenvolvimento edu-
cacional da juventude e 
para a expansão da visão 
sobre o papel da leitura   
Este ano, o evento prom-
ete manter essa tradição 
de promoção de cultura, 
educação e entreteni-
mento para todos os
públicos .

Mercado Libero, Papelaria 
& Presente, Natufolha, entre 
outras. Essa rede de apoio 
destaca a importância da 
iniciativa e reforça o com-
promisso coletivo com o 
bem-estar da comunidade. 

Todos estão convidados a 
participar dessa tarde espe-
cial, onde o espírito de soli-
dariedade e a tradição do 
chimarrão se encontram em 
Victor Graeff.

Á PedidoÁ Pedido
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SANTO ANTÔNIO DO PLANALTOSANTO ANTÔNIO DO PLANALTO

Jovens empreendedores de Santo Antônio 
do Planalto ampliam conhecimento com 
visitas pedagógicas e palestras
Ao longo deste ano letivo, 
a turma do Curso Jovem 
Empreendedor do Instituto 
Manager, em parceria com 
a Secretaria de Educação 
de Santo Antônio do Plan-
alto, teve a oportunidade de 
participar de uma série de 
visitas pedagógicas que en-
riqueceram o aprendizado 
dos alunos. As atividades 
foram cuidadosamente or-
ganizadas pela Secretaria 
e pela professora da Ger-
ente do Instituto, Analice 
Silveira, com o objetivo de 
complementar o conteúdo 
teórico aprendido em sala 
de aula, proporcionando aos 
estudantes uma experiên-
cia prática e vivencial no 

universo do empreendedor 
O curso foi desenvolvido  
com o propósito de inspirar, 
capacitar e preparar jovens 
para transformar suas ideias 
em negócios de sucesso. 
Com um foco prático e alin-
hado às demandas do mer-
cado, o programa oferece 
ferramentas e conhecimen-
tos essenciais para que os 
participantes possam iniciar 
e administrar seus negócios. 
Durante o semestre, os alu-
nos tiveram a oportunidade 
de conhecer de perto a re-
alidade de diferentes em-
preendimentos e participar 
de palestras com empresári-
os da região, ampliando 
suas perspectivas sobre o 

Entre como 
A presença de palestrantes 
como Angélica F. Drehmer 
e Moisés Roberto Pfad tam-
bém foi fundamental para o 
sucesso das atividades. Am-
bos compartilharam suas 
experiências no mundo do 
empreendedorismo, ofer-
ecendo aos alunos uma visão 
inspiradara e realista sobre 
os caminhos e obstáculos 
que enfrentaram ao longo 
de suas jornadas. Com suas 
histórias de sucesso, An-
gélica e Moisés ensinaram 
aos jovens a importância de 
resiliência, inovação e dedi-
cação para alcançar resulta-
dos no mundo dos negócios.

ACIPAE PROMOVE JANTAR E BAILE 
FARROUPILHA 
A ACIPAE (Associação Com-
ercial, Industrial, Prestação de 
Serviços e Agropecuária de Er-
nestina) se prepara para pro-
mover, no dia 16 de setembro, 
a aguardada 3ª edição do En-
treverado Campeiro, evento que 
se tornou um dos destaques da 
programação oficial da Semana 
Farroupilha de Ernestina. Essa 
festividade tradicional prom-
ete reunir a comunidade local 
e regional em um ambiente de 
confraternização, onde serão 
celebradas as ricas tradições 
culturais e históricas do povo 
gaúcho. O encontro será reali-
zado nas dependências do CTG 
Tropeiro Velho, um espaço em-
blemático para a preservação 
da cultura gaúcha, e oferecerá 
aos participantes a oportuni-
dade de vivenciar momentos 
de grande significado cultural. 
A programação do evento está 
cuidadosamente planejada para 
proporcionar uma experiên-
cia imersiva nas tradições gaú-
chas. As atividades terão início 
às 19h30, com o Culto Gaúcho, 
uma cerimônia religiosa especial 
que será conduzida pela Igreja 
Luterana de Ernestina, destacan-
do a espiritualidade e os valores 
da comunidade gaúcha. Em se-
guida, às 20h30, os participantes 
poderão desfrutar de um delicio-
so e tradicional jantar campeiro, 
preparado com ingredientes 
típicos da culinária regional, 
promovendo a gastronomia 
gaúcha e o convívio em grupo. 
 
Os ingressos para participar desse 
jantar especial estão sendo ven-
didos a um preço acessível de R$ 
50,00, garantindo que um públi-
co diversificado possa prestigiar 
o evento. Para facilitar o acesso, 
os ingressos podem ser adquiri-
dos em diversos pontos de venda 
espalhados pela cidade, como a 
Fábrica de Sonhos, Padaria Ven-
eza, Sinvel, Contatec, Floricultu-
ra São José e Vesty Modas. Além 
disso, os interessados podem 

procurar diretamente a Pastora 
Margarete, da Igreja Luterana, 
ou a Simone Arendd, presidente 
do Coral Municipal de Ernes-
tina, que também estão respon-
sáveis pela venda dos ingressos. 
Com mais de 30 anos de atuação, 
a ACIPAE vem desempenhando 
um papel fundamental no forta-
lecimento e no desenvolvimento 
do comércio local de Ernestina. 
A associação não apenas fomen-
ta o crescimento econômico, 
mas também é uma forte apoia-
dora das iniciativas culturais e 
sociais que buscam valorizar 
as tradições locais. Por meio de 
eventos como o Entreverado 
Campeiro, a ACIPAE contribui 
para a preservação da cultura 
gaúcha, promovendo a união 
da comunidade e reforçando os 
laços que unem as gerações ao 
redor dos costumes que fazem 
parte da história do município. 

ERNESTINAERNESTINA

Á Pedido
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VI Encontro de Corais reúne 
grupos de toda a região em tar-
de de música e alegria
Na última quarta-feira, 
28 de agosto, o municí-
pio de Santo Antônio 
do Planalto foi palco de 
uma tarde especial com a 
realização do VI Encon-
tro de Corais. O even-
to, marcado por muita 
música, descontração 
e alegria, reuniu novos 
grupos de corais de toda 
a região, proporcion-
ando um momento de 
integração e reunião da 
Organizado pelo Cen-
tro de Referência de As-
sistência Social (CRAS), 
o encontro teve como 
objetivo promover o en-
volvimento entre os par-
ticipantes, oferecendo 
uma tarde de convivên-
cia repleta de carinho e 
troca de experiências. 
O evento destacou a 
importância da música 
como ferramenta de in-
clusão social e bem-es-
tar, principalmente entre 
os integrantes dos corais. 

Dentre os destaques do 
encontro, o Coral da 
Terceira Idade do mu-
nicípio foi apresentado 
com belas canções e 
foi responsável por re-
cepcionar os grupos 
visitantes. Com entu-
siasmo e simpatia, os 
membros do coral local 
receberam os convida-
dos com muita alegria, 
refletindo o espírito 
de hospitalidade e 
O VI Encontro de Co-
rais foi um sucesso, 
graças ao trabalho e 
dedicação de todos os 
envolvidos na organi-
zação, que garantiram 
uma tarde benéfica para 
os corais e o público 
presente. O evento re-
afirma a importância 
de iniciativas culturais 
como esta, que forta-
lecem os laços comu-
nitários e promovem o 
intercâmbio entre difer-
entes grupos

Em 2023, o o impacto do 
tradicionalismo na econo-
mia do Rio Grande do Sul 
chegou a 4,5 bilhões, con-
forme aponta a pesquisa 
inédita intitulada “A partici-
pação do Tradicionalismo 
no Produto Interno Bruto 
do Rio Grande do Sul”. O 
estudo foi divulgado na 
terça-feira (10), no Piquete 
Negrinho do Pastoreio, 
do governo do Estado, no 
Acampamento Farroupilha.
O levantamento foi coorde-
nado pela Universidade 
Feevale, em parceria com a 
Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico (Sedec), 
e contou com a participação 
das pastas do Turismo (Se-
tur), da Cultura (Sedac) e 
da Agricultura, Pecuária, 
Produção Sustentável e Ir-
rigação (Seapi).
Essa foi a primeira pes-
quisa mostrando o tradi-
cionalismo como um setor 
produtivo e que se dedicou 
ao mapeamento de eventos, 
como rodeios e festas, de 
itens culturais, como pilchas 
e alimentos. O estudo ocor-
reu de julho de 2023 a abril 
de 2024, com nove eixos cat-
egorizados e mensurados. O 
método de trabalho incluiu 
formulação de hipóteses, 
análise dos segmentos do 
tradicionalismo e definição 
de coleta de dados, entre 
outros instrumentos.

Eixos do tradicionalismo
Dados preliminares do es-
tudo foram apresentados 
durante o 35º Rodeio Cri-
oulo Internacional de Vac-
aria, em fevereiro, quando 
já se indicava a importância 
dos rodeios na economia 
do Estado. Na fase final, os 
dados foram divididos em 
nove eixos que movimen-
tam a economia e cujos va-
lores são:
Rodeios: R$ 2 bilhões
Festas: R$ 613,4 milhões
Música: R$ 220 milhões
Cavalo crioulo: R$ 1 bilhões
Radiodifusão: R$ 2,3 mil-
hões
Projetos culturais: R$ 65,8 
milhões
Erva-mate: R$ 396 milhões
Cutelaria: R$ 96 milhões
Churrasco: R$ 106,5 mil-
hões
O titular da Sedec, Ernani 
Polo, reforçou a importância 
da pesquisa. “É um instru-
mento fundamentado por 
meio de um estudo cientí-
fico, o que dá mais credi-
bilidade para quem vive do 
tradicionalismo e não tinha 
números do setor para or-
ganizar as suas atividades. É 
um olhar do tradicionalis-
mo sob a perspectiva de um 
setor socioeconômico, além 
de cultural”, disse.
Autor do trabalho, o econo-
mista e professor da Univer-
sidade Feevale, José Antônio 

GERALGERAL

Tradicionalismo movimentou R$ 4,5 bilhões na 
economia gaúcha

de Moura, enaltece o movi-
mento realizado pelos Cen-
tros de Tradições Gaúchas 
(CTGs) e por outras enti-
dades, nos quais são culti-
vadas todas as expressões 
do tradicionalismo e divul-
gados o folclore e a cultura 
gaúcha. “A produção artís-
tica do Rio Grande do Sul 
é rica e proporciona o de-
senvolvimento do Estado”, 
frisou.
O professor chama a aten-
ção para a contribuição dos 
rodeios e do cavalo crioulo, 
assim como das festas cam-
peiras, para o crescimento 
da economia gaúcha. So-
mente em 2023, foram re-
alizados 3.264 rodeios, um 
aumento de 15% em relação 
ao ano anterior. “São 3,2 mil 
festas por ano, uma média 
impressionante de mais de 
60 a cada fim de semana. 
Dessas, 9% são grandes 
eventos; 48%, médios; e 
43%, pequenos, os quais 
geraram, somente com in-
scrições, R$ 980 milhões. 
Além disso, o investimento 
em rodeios, festas campei-
ras e torneios de tiro de laço 
foi de cerca de R$ 1,3 bilhão, 
totalizando um consumo de 
mais de R$ 2 bilhões”, detal-
hou.
Fonte:  O Sul



Ernestina,  13 de Setembro de 2024 Ano XXIV   Edição 1176O MENSAGEIRO
09

Espaço Cultural 

A palavra “idiota” 

Professor Dival PanzenhagenProfessor Dival Panzenhagen
Fone: (54) 99900 - 6677Fone: (54) 99900 - 6677

A palavra “idiota” tem uma origem interessante que 
remonta à Grécia Antiga, onde seu significado era bem 
diferente do que conhecemos hoje. Vamos explorar a 
história e a transformação desse termo ao longo dos 
séculos.
Origem na Grécia Antiga
Na Grécia Antiga, o termo “idiotés” (ἰδιώτης) era 
usado para descrever um cidadão que se mantinha à 
parte da vida pública, alguém que não participava dos 
assuntos políticos ou sociais da cidade. Esse cidadão 
era visto como alguém que se preocupava apenas com 
seus próprios interesses privados, não contribuindo 
para a sociedade. Assim, o termo “idiota” original-
mente se referia a uma pessoa comum ou privada, 
em oposição a alguém que era “público” ou ativo nos 
negócios públicos.
Em essência, a palavra “idiota” não tinha uma cono-
tação necessariamente negativa. Era simplesmente 
uma designação para alguém que não desempenhava 
um papel na administração ou na política, algo que 
era visto como importante na democracia ateniense. 
No entanto, o significado começou a mudar porque, 
na cultura grega, ser um cidadão ativo na vida política 
era considerado um dever e um sinal de virtude; por-
tanto, “idiotés” começou a adquirir uma conotação de 
ignorância ou falta de sofisticação no que se referia aos 
assuntos da cidade.
Evolução na Idade Média
Quando o termo foi adotado pelo latim medieval 
como “idiota”, ele começou a adquirir um significado 
mais negativo. No latim, o termo evoluiu para se refer-
ir a uma pessoa ignorante, sem conhecimento técnico 
ou erudito. Durante a Idade Média, o termo era usado 
para descrever aqueles que não tinham treinamento 
formal em áreas como teologia, filosofia ou outras 
ciências que eram então ensinadas nas universidades 
emergentes da Europa.
Significado Moderno
Na transição para o francês e outras línguas europeias 
modernas, “idiota” passou a ser usado para designar 
uma pessoa de pouca inteligência, tola ou desprovida 
de senso comum. Em português, “idiota” mantém essa 
conotação negativa, referindo-se a alguém com falta 
de discernimento ou que comete ações estúpidas.
A Lenda e o Uso Moderno
Apesar de “idiota” ter uma origem neutra na Grécia 
Antiga, a transformação do seu significado ao longo 
dos séculos reflete mudanças culturais e sociais. A 
palavra passou de um termo para descrever alguém 
afastado da vida pública para um insulto usado para 
menosprezar a inteligência ou o julgamento de uma 
pessoa.
Hoje em dia, o uso da palavra “idiota” é comum em 
muitas línguas e culturas, geralmente como uma for-
ma de insulto leve, embora continue carregando um 
tom depreciativo.
Essa mudança ilustra como o significado das palavras 
pode evoluir dramaticamente ao longo do tempo, de-
pendendo do contexto social e histórico em que são 
usadas. A jornada da palavra “idiota” de uma descrição 
neutra de um cidadão privado para um insulto sobre a 
capacidade intelectual é um exemplo claro do poder da 
linguagem e da cultura na construção do significado.
A imagem é do arquivo web.com

TIO HUGOTIO HUGO

R$ 1,00

Saldo
a Pagar

87.534,74
87.534,74

0,00
0,00
0,00
0,00
0,00
0,00
0,00
0,00

TOTAL 87.534,74

% Aplicado
Até o Bimestre

Despesa de Capital Líquida

Aplicação dos Recursos da Alienação de Ativos

Despesas com ASPS executadas com recursos de impostos 15,00 % 16,11
FONTE:

Referências Complementares:

RESULTADOS NOMINAL E PRIMÁRIO

Resultado Primário - Acima da Linha
Resultado Nominal - Acima da Linha

Marcos Bonacina
Contador - CRC 066517

Valor Apurado
Até o Bimestre

RECEITAS DE OP. DE CRÉDITO E DESPESAS DE CAPITAL

2.809.960,40

Valor Apurado
Até o Bimestre % Mínimo a Aplicar % Aplicado

Giso Paz
Prefeito Municipal

Sistema Digifred, Unidade Responsável Municipio de Tio Hugo, Data de emissão 11 de julho de 2024 e hora de emissão 09h e 46m

Tio Hugo - RS, 11 de setembro de 2024

O Relatório Resumido da Execução Orçamentária do 4º Bimestre do ano de 2024, encontra-se afixado no átrio do Municipio de Tio Hugo,  no horário das 
08:00 às 17:00, a contar do dia 11 de setembro de 2024, bem como disponibilizados no site www.tiohugo.rs.gov.br

Valor Apurado Saldo a Realizar
Até o Bimestre

Receita de  Alienação de Ativos 334.649,48

no Exercício Até o Bimestre

765.448,65 2.244,49

Limite Constitucional Anual
DESPESAS C/ AÇÕES E SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE

0,00

5.671.153,02 3.089.456,54

Saldo 
Não Realizado

Receita de Operação de Crédito 0,00 0,00

RECEITA DA ALIENAÇÃO DE ATIVOS E APLICAÇÃO DOS RECURSOS

Mínimo Anual de 60% do FUNDEB na Rem. do Mag. com Ed. Inf. e Ens. Fund. 2.792.275,44 70% 87,40
Mínimo Anual de 25% das Receitas de Impostos em MDE 5.628.839,31 25% 31,15

DESPESAS COM MANUTENÇÃO E DESENVOLVIMENTO DE ENSINO Até o Bimestre % Mínimo a Aplicar
no Exercício

Valor Apurado Limites Constitucionais Anuais

        Ministério Público 0,00 0,00 0,00
0,00 64.743,48 22.791,26

        Poder Legislativo 0,00 0,00 0,00
        Poder Judiciário 0,00 0,00 0,00

    RESTOS A PAGAR NÃO PROCESSADOS 0,00 0,00 0,00
        Poder Executivo 0,00 0,00 0,00

        Poder Judiciário 0,00 0,00 0,00
        Ministério Público 0,00 0,00 0,00

        Poder Executivo 0,00 64.743,48 22.791,26
        Poder Legislativo 0,00 0,00 0,00

RESTOS A PAGAR POR PODER E MINISTÉRIO PÚBLICO Inscrição Até o Bimestre Até o Bimestre
    RESTOS A PAGAR PROCESSADOS 0,00 64.743,48 22.791,26

Até o Bimestre

-1.800.000,00 -276.023,47 15,33
Cancelamento Pagamento

31.504.657,60

Fiscais da LDO (a) (b)
-139.000,00 -561.449,29 403,92

Meta Fixada no Resultado Apurado % em Relação à Meta
Anexo de Metas

Despesas Liquidadas 23.494.194,66
RECEITA CORRENTE LÍQUIDA - RCL Até o Bimestre

(b/a)

Receita Corrente Líquida 32.068.017,60
Receita Corrente Líquida Ajustada p/ Cálculos dos Limites de Endividamento 31.568.017,60
Receita Corrente Líquida Ajustada p/ Cálculos dos Limites de Desp. Pessoal

DESPESAS POR FUNÇÃO/SUBFUNÇÃO Até o Bimestre
  Superávit Orçamentário 0,00

Despesas Empenhadas 25.896.618,31

  Despesas Liquidadas 23.494.194,66
  Despesas Empenhadas 25.896.618,31

  Despesas Pagas 22.434.816,66

  Saldos de Exercícios Anteriores (Utilizados para Créditos Adicionais) 5.672.269,65

  Dotação Inicial 32.100.000,00
  Dotação Atualizada 38.946.857,91

DESPESAS

32.100.000,00
  Previsão Atualizada 32.100.000,00
  Receitas Realizadas 22.179.152,93
  Déficit Orçamentário 1.315.041,73

  Previsão Inicial
RECEITAS

Municipio de Tio Hugo
Demonstrativo Simplificado do Relatório Resumido da Execução Orçamentária

Orçamentos Fiscal e da Seguridade Social
4º Bimestre/2024

RREO - Anexo 14 (LRF, Art 48)
BALANÇO ORÇAMENTÁRIO Até o Bimestre
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Informativo da Câmara Municipal de Vereadores De Ernestina
Resumo dos trabalhos da Sessão Ordinária  09.09.2024

 Presidida pelo Vereador Cristian Baumgratz .
Demais vereadores: 

Américo Luiz Formi-
ghieri, Antonio Carlos 
Ferreira, Ari Antonio 
Mello, Juliano Arend, 
Leonir de Souza Vargas, 
Raquel Goedel, Tiago 
José Dummel e Victor 
Penz. 

Grande Expediente:
 Sem orador.  
Comunicações:
 Sem orador.
Ordem do dia: 
 Discussão e vo-

tação do Projeto de Lei 
nº 36/2024, de auto-
ria do Poder Executivo 
que “Autoriza o Poder 
Executivo Municipal a 
abrir crédito especial no 
valor de R$ 15.600,00 
(quinze mil e seiscen-
tos reais) destinado a 
custear as despesas com 
a aquisição de equipa-
mentos para Academias 
de Saúde, e dá outras 
providências”. As co-
missões apresentaram 
parecer favorável. Em 
discussão: O Vereador 
Antonio Carlos Ferrei-
ra, da bancada do PDT, 
afirmou que acredita na 
aprovação unânime do 
Projeto de Lei, uma vez 
que trata da aquisição 
de equipamentos pa-
ra uma academia ao ar 
livre, que atende a po-
pulação no que tange à 
prática de uma ativida-
de física. Parabenizou a 
administração munici-
pal pela iniciativa. Em 
votação: Aprovado por 
unanimidade de votos.   

Explicações Pes-
soais: 

 O Vereador Anto-
nio Carlos Ferreira, da 
bancada do PDT, expla-
nou sobre o artigo 2º da 

Lei nº 8.214, que trata 
da eleição nos municí-
pios em que há apenas 
um candidato ao Poder 
Executivo. Disse que 
está ocorrendo uma 
grande falácia nesse 
sentido no município 
de Ernestina. Afirmou 
que o referido artigo diz 
que serão considerados 
eleitos para Prefeito e 
Vice-prefeito os candi-
datos que obtiverem a 
maioria simples dos vo-
tos, não contabilizando 
os votos brancos e nu-
los. Clamou para que 
não houvesse “a criação 
de uma nova legislação 
eleitoral”.   

 O Vereador Tia-
go José Dummel, da 
bancada do PDT, sobre 
o projeto de lei aprova-
do nessa sessão, pediu 
que houvesse a dispo-
nibilização de um pro-
fissional de educação 
física para orientar os 
munícipes que fazem 
uso dos equipamentos. 
Sugeriu a instalação 
das academias ao ar li-
vre nas comunidades do 
interior do Município. 

 O Vereador Ju-
liano Arend, da banca-
da do PSDB, solicitou 
que a próxima admi-
nistração do Município 
faça um investimento 
para trabalhar a educa-
ção financeira e o em-
preendedorismo já nas 
creches. Defendeu a 
importância dessa ini-
ciativa. 

 O Vereador Amé-
rico Luiz Formighieri, 
da bancada do PSDB, 
avisou que haverá lim-
peza da caixa de água 
na comunidade de Três 

Lagoas e poderá faltar 
água na próxima terça. 
Sobre a educação finan-
ceira, disse que o Sicre-
di já desenvolve ações 
nesse sentido nas Esco-
las. Acerca da fala do 
vereador Ferreira, dis-
se que “nós não somos 
obrigados a votar no 
Prefeito que tem só essa 
chapa, mas também não 
somos obrigados a dizer 
que não votamos, fica a 
critério de cada um es-
colher, votar em branco, 
ou se vota pro Prefeito. 
Essa história de dar 50 
ou 40 ou 60, depois a 
gente vai ver, por en-
quanto tá tudo parado, 
ninguém tá ainda com a 
vitória ganha”.  

 O Presidente, Ve-
reador Cristian Baum-
gratz, da bancada do PP, 
parabenizou as equipes 
vencedoras do campeo-
nato de futebol sete: 
Arsenal pela categoria 
feminina, Baixada pelo 
veterano e Meninos da 
Vila – MDV na catego-
ria principal. Informou 
que amanhã, dia dez, 
começarão os festejos 
farroupilhas, com o ca-
fé campeiro do CRAS. 
Citou as demais ativi-
dades que ocorrerão a 
partir do dia 13 de se-
tembro, com o encer-
ramento com o desfile 
farroupilha no dia vinte.

Próxima Sessão Ple-
nária Ordinária, dia 16 
de setembro de 2024, às 
18 horas.

RSRS

Nos últimos dias, os gaúchos 
notaram um cenário diferente 
ao olhar para o céu. O sol 
avermelhado e a impressão 
constante de nuvens têm sido 
reflexos claros da fumaça 
das queimadas que ocorrem 
em diversas regiões do Bra-
sil, e que agora afetam forte-
mente o Rio Grande do Sul. A 
aparência não apenas altera a 
paisagem, mas também causa 
sérios impactos na qualidade 
do ar, representando riscos 
à saúde, especialmente para 
grupos mais vulneráveis. 
 Segundo informações divul-
gadas pela Sala de Situação 
do Estado, a qualidade do ar 
piorou consideravelmente nos 
últimos dias, especialmente 
na Região Metropolitana de 
Porto Alegre. Essa situação é 
agravada pela combinação de 
fatores meteorológicos, como 
a predominância de ventos 
vindos do norte, uma massa 
de ar quente, seca e estável, 
e a ausência de chuvas. Es-
sas condições dificultam a 
dispersão das poluentes, fa-
zendo com que a fumaça das 
queimadas permaneça em 
suspensão na atmosfera, afe-
tando diretamente a respiração 
da população e aumentan-
do os níveis de poluição. 
 No entanto, uma mudança 
no cenário está prevista para 
ocorrer a partir de quinta-
feira, 12 de setembro. A che-
gada de uma frente fria traz 
chuvas para a região, o que 
poderá ajudar a melhorar a 
qualidade do ar. No entanto, 
os especialistas alertam para 
a possibilidade de ocorrência 
da chamada “chuva preta”, 
uma ocorrência que ocorre 
quando as fontes suspensas 
na atmosfera se misturam 
com as gotas de chuva, ger-
ando uma ocorrência escura. 
Esse tipo de chuva, além de 

ser visualmente diferente, 
pode carregar partículas tóxi-
cas que foram trazidas pela 
fumaça, exigindo cuidado da 
população, principalmente 
em relação ao contato com 
a pele e à qualidade da água 
Além da chuva, a frente fria 
traz também ventos vindos 
do sul, que devem ajudar a 
empurrar a fumaça para fora 
do Estado, aliviando a quali-
dade dos próximos dias. A 
previsão indica que, já na 
sexta-feira, 13 de setembro, 
esses ventos deverão con-
tinuar ativos, garantindo uma 
melhoria significativa nas 
condições atmosféricas e, 
consequentemente, na saúde 
respiratória da população. 
 
Até que essa mudança ocorra, 
é fundamental que a popu-
lação tome cuidados adicion-
ais para se proteger dos efeitos 
da poluição. As autoridades 
de saúde recomendam aten-
ção redobrada a grupos mais 
vulneráveis, como crianças, 
gestantes, idosos, além de 
pessoas que sofrem de doen-
ças respiratórias, como asma, 
e condições crônicas, como 
diabetes e hipertensão. Es-
ses grupos devem evitar ativi-
dades ao ar livre durante os 
períodos de pior qualidade 
do ar, manter as janelas de 
casa fechadas e, se possív-
el, usar purificadores de ar. 
 
Em casos mais graves de 
desconforto, desconforto nos 
olhos ou garganta, é essencial 
procurar atendimento médico. 
A fumaça, além de agravar 
condições preexistentes, pode 
causar sintomas como falta 
de ar, dor no peito e alívio 
nas vias respiratórias, espe-
cialmente em pessoas que já 
possuem problemas de saúde. 

Fumaças resultantes das quei-
madas em diversas regiões do 
Brasil Chega ao RS
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BEM-VINDA, CHAMA CRIOULA
 Vem desde antigos pendores Esta 
centelha sagrada, Que iluminou a 
vanguarda Dos gaúchos precursores. 
Vencemos os dissabores Clareando 
o que a vida clama, A nossa alma 
declama, Pois este fogo é poesia... 
Rugindo na ventania Se fez eterna 
esta chama!

 Tomou os sonhos da gente Na sua 
simbologia... Um gaúcho se arrepia 
Só por vê-la, simplesmente. Por 
mais que nos represente Em nossas 
nobres razões, A chama acende 
emoções De feitos indescritíveis... 
Permanecendo invencíveis No 
pampa dos corações.

 Essa aura que lhe adorna É a aura 
da cepa antiga... Que não foge 
de uma briga Se um farroupilha 
retorna; Nós somos uma bigorna 
Sob o breu do picumã... Nosso 
sangue tem manhãs, Tem noites, 
tem horizontes... Se a chama bebe 
das fontes Da nossa Ibirapuitã!

 Valentes cavalarianos Lhe trazem 
no amor mais puro Semeando fé 
no futuro, Apesar de tantos anos. 
Somos seres mais que humanos 
Nesta saga duradoura; Que o tempo 
afie tesouras... Nada destrói o que 
amamos; Ano a ano te esperamos... 
Bem-vinda, Chama Crioula
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TIO HUGOTIO HUGO

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
PREFEITURA MUNICIPAL DE NICOLAU VERGUEIRO

EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO  Nº 005/2024

          O Prefeito Municipal de Nicolau Vergueiro-RS, no uso de suas 
atribuições legais e nos termos da Lei nº 14.133/2021 e Decreto 
Municipal 3.599/2023, torna público que encontra-se aberto o Edital 
Pregão Eletrônico nº 05/2024, que tem por objeto a aquisição de 
15.000 toneladas de pedra brita para manutenção de estradas. 
Encerra-se o prazo para envio das propostas no dia 30 de 
setembro de 2024, às 09 horas, por meio de sistema eletrônico no 
endereço: www.bllcompras.com. Informações pelo fone (54) 99714-
8060 ou pelo email: contratos@nicolauvergueiro.rs.gov.br. Edital na 
íntegra no site www.nicolauvergueiro.rs.gov.br.

Nicolau Vergueiro, 06 de setembro de 2024. 
GERALDO ANTÔNIO MUNIZ

Prefeito Municipal

NICOLAU VERGUEIRONICOLAU VERGUEIRO

EDITAL Nº 031/2024

Gabinete do Prefeito“Torna público à comunidade e à competente Comissão de 
Orçamento e Finanças da Câmara Municipal de Vereadores do município a realização 
de audiência pública para demonstração e avaliação do cumprimento das metas fiscais 

estabelecidas para 2024 – 2º Quadrimestre”

O Prefeito Municipal de Tio Hugo, de acordo com o que lhe possibilita a Lei 
Orgânica Municipal, art. 67, VI, e nos termos do art. 9º, § 4º, da Lei Complementar nº 
101/2000 – Lei de Responsabilidade Fiscal, torna público para o conhecimento dos 
munícipes e da competente Comissão da Câmara Municipal de Vereadores do Município 

de Tio Hugo, o que segue:

1. Fica convocada a comunidade e a competente Comissão de Orçamento e Finanças 
da Câmara Municipal de Vereadores deste Município de Tio Hugo para participação 
na audiência pública em que serão demonstradas e avaliadas as metas fiscais 
estabelecidas para 2024, referentes ao período de janeiro a agosto de 2024 - 2º 

Quadrimestre. 

2. A audiência pública de que trata o item anterior realizar-se-á no dia 18 de setembro 
de 2024, às 13:30 horas, no Plenário da Câmara Municipal de Vereadores de Tio 

Hugo, à Rua Pernambuco, 189, Bairro Rabello, Tio Hugo/RS. 

3. Maiores informações aos interessados podem ser obtidas, das 08:00 as 12:00 
horas e das 13:00 as 17:00 horas, na Prefeitura Municipal e/ou pelo telefone (54) 

3338-9167. 

Gabinete do Prefeito Municipal, em 05 de setembro de 2024.
 GILSO PAZ

          Prefeito Municipal
     REGISTRE-SE E PUBLIQUE-SE.
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AGRICULTURA AGRICULTURA 

A Prefeitura Municipal de Er-
nestina, por meio da Secretaria 
Municipal de Assistência Social 
vem alertar a população sobre 
uma notícia falsa que está circu-
lando nas redes sociais. A infor-
mação afirma que o município 
está oferecendo Cursos Técnicos 
Gratuitos, o que não é verdade. 
A Secretária Municipal de As-
sistência Social, Mônica Agu-
irre, esclarece: “Fiquem atentos, 
a notícia é falsa! Não cliquem 
no link de propaganda no Face-
book, onde a notícia falsa está 
sendo veiculada. Todas as ações 
da Secretaria são divulgadas nos 
canais oficiais da Prefeitura. Ten-
ham sempre o cuidado de veri-
ficar se há divulgação no site da 
Prefeitura e também na rede so-
cial oficial do município”.

Pedimos à população que, em 
caso de dúvidas ou para obter 
informações corretas, entre em 
contato diretamente com a Pre-
feitura Municipal de Ernestina 
pelos telefones: 54 – 3378-1105 
/ 1122 ou entre em contato com 
o CRAS de Ernestina, pelo tel-
efone: 54 – 3378-1044 
Não compartilhe informações 
não verificadas e ajude a com-
bater a propagação de notícias 
falsas. Juntos, podemos manter 
nossa comunidade informada e 
segura.

ERNESTINAERNESTINA

Alerta de Fake News sobre 
cursos gratuitos ofertados 
pelo Município de Ernestina 

Conab aponta recuperação da safra gaúcha 
2023/2024, com alta de 34,5% sobre ciclo anterior

A Companhia Nacional de Abas-
tecimento (Conab) divulgou nesta 
quinta-feira o 12º Levantamento de 
Safra de Grãos 2023/24. A produção 
no país está estimada em 298,41 mil-
hões de toneladas, redução de 6,7% 
em relação à safra passada (21,4 
milhões de toneladas a menos). A 
queda se deve a condições climáti-
cas, com chuvas irregulares no início 
do plantio, baixas precipitações nos 
estados da Região Centro-Oeste, do 
Matopiba, em São Paulo e no Paraná, 
sobretudo nas lavouras de milho se-
gunda safra e na soja. A análise da 
Conab mostra recuperação no Rio 
Grande do Sul.
Responsável por 12,4% da safra 
nacional, o Rio Grande do Sul se 
encaminha para ter a sua segun-
da maior colheita de grãos, com 
produção estimada em 37,1 mil-
hões de toneladas — 34,5% a mais 
do que na safra anterior, quando 
foram colhidas 27,6 milhões de ton-
eladas. Isso coloca o Estado como o 
terceiro maior produtor de grãos do 
país, atrás de Mato Grosso e Paraná. 
Apesar das adversidades durante o 
ciclo das culturas, sobretudo ao final 
da colheita, as lavouras apresentaram 
um desempenho melhor do que na 
última safra, o que justifica esse re-
sultado na produção gaúcha. A área 
plantada nesta safra soma 10,4 mil-
hões de hectares, uma elevação de 
1%.
Todas as principais culturas do 
RS seguem apresentando alta na 
produção. O crescimento é de 51% 
na soja, de 44,5% no trigo, de 30% 
no milho e de 3,3% no arroz. A alta 
significativa tem como base o baixo 
rendimento na safra anterior, em 

razão das estiagens. No que diz re-
speito ao tamanho das lavouras, 
o crescimento foi de 3,2% na área 
plantada com soja e de 4,4% na área 
com arroz. Já as áreas de trigo e milho 
tiveram redução de, respectivamente, 
10,6% e 2%.
Soja
O RS é o segundo maior produtor do 
país. A estimativa de produção é de 
19,65 milhões de toneladas, em 6,76 
milhões de hectares de área plantada 
. A produção poderia ter sido ainda 
maior, mas com o excesso de chuvas 
em abril, apesar da colheita já apre-
sentando 70% do total, as lavouras 
que estavam em campo tiveram seu 
desempenho prejudicado. Contudo, 
as lavouras tiveram um bom supri-
mento hídrico durante praticamente 
todo o ciclo, projetando boa produ-
tividade.
Milho
O estado gaúcho é o que mais produz 
milho na primeira safra, correspon-
dendo a quase 21% do total. A Conab 
estima a colheita de 4,85 milhões de 
toneladas do grão, em área de 814,9 
mil hectares. O cereal também teve 
o desempenho afetado pelas fortes 
chuvas ocorridas ao final de abril, 
apesar de apresentar desempenho 
superior ao da safra passada, com 
produtividade de 5.952 kg/ha, 32,6% 
a mais que no ciclo 2022/23.
Arroz
A produção gaúcha de arroz está esti-
mada em 7,16 milhões de toneladas, 
em 900,6 mil hectares plantados. O 
Estado é responsável por 73,47% da 
produção nacional. O período de 
semeadura foi longo, de setembro de 
2023 a janeiro de 2024, inclusive com 
plantio fora da janela. Houve atraso 

na colheita em mais de 13% da 
área, causando perdas quantitativas 
e qualitativas. O excesso de chuvas 
prejudicou as lavouras, reduzindo a 
produção em cerca de 300 mil ton-
eladas. No entanto, o aumento da 
área cultivada compensou a perda 
de produtividade, e o resultado na 
produção é 3,3% superior à última 
safra.
Trigo
O RS também é o principal produ-
tor de trigo do país, com projeção de 
colheita de 4,19 milhões de tonela-
das em 1,34 milhão de hectares se-
meados. O levantamento da Conab 
mostrou uma área menor do que a 
da última safra, mas boa produtivi-
dade, embora fortemente impactada 
no final do último ciclo. A falta de se-
mentes em quantidade e qualidade, 
a alta suscetibilidade da cultura às 
perdas decorrentes de geadas e chu-
vas e o relato de baixa rentabilidade 
da cultura, por parte dos produtores, 
são apontados como principais mo-
tivadores da redução de área.
No início da implantação da cultura, 
houve atraso na semeadura devido 
ao excesso de chuvas, além da erosão 
e lixiviação de nutrientes e sementes 
decorrentes das chuvas torrenciais 
e recorrentes que prejudicaram, 
inicialmente, as lavouras que apre-
sentam desenvolvimento aquém 
do esperado. Mas as condições mais 
secas, que ocorrem desde a segunda 
quinzena de julho, propiciam boa 
condição fitossanitária das plantas. 
No mês de agosto, houve dias en-
solarados e chuvas espaçadas, su-
ficientes para suprir as demandas 
hídricas e de radiação solar da cultu-
ra.  fonte: Correio do Povo


